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1108 人物
赵传“给所有知道我名字的人”2024巡回演唱会上海站明日开唱

“请你为我再将双手舞动”

| 首张专辑销量破 30万张

回看音乐生涯的初期阶段，赵传坦言自己
是幸运的。1988 年的首张专辑《我很丑，但是
我很温柔》一经发行，就火遍大江南北。随后
1990 年的那张《我是一只小小鸟》，更是成为
了他家喻户晓的代表作。
在那个华语流行乐神仙打架的年代，从齐

秦、童安格、周华健等一众歌手中突出重围，赵
传凭借充满沧桑感的嗓音和歌曲中对大都市
里平凡小人物的描写，成为了当时许多人的

“嘴替”，道出了与命运抗争的艰辛
和无力感。

“在那个时代，大众也正
在期待新的声音出现。除了
好听的旋律，那些歌词似
乎引起了更加广泛的社
会共鸣，给了在城市的大
街小巷为梦想奔波的人
们一些慰藉。”对于当时
的唱片公司来说，卖出
10 万张就已经可以获得
不错的利润，而赵传第一
张专辑销量就破了 30 万
张，成为了当年的一个现
象级“爆款”。
于是，上世纪 90 年代

初，赵传就在全国各地开
启了个人演唱会，脚步最先
走过的是北京和上海，也留
下了不少如今看来甚是有趣
的轶事。其中最广为人知的，大
概就是凭借一己之力推动“安
全应援”的事了。
1991 年，赵传在北京工人体育

馆举办演唱会，因为现场灯光昏暗，观众便自
发点燃打火机，营造一片“应援海”。场面倒是
十分浪漫，但也对演唱会安全构成了极大的隐
患。自那以后，演唱会开始禁止携带打火机入
场，荧光棒由此诞生。
尽管当年的应援手段有限，但歌迷的热情

从来不曾熄灭半分。结束了北京的演出，赵传
就赶往上海，在当时的上海大舞台（如今的万
体馆）与观众继续见面。当时，场馆内座无虚
席，大家自发拉起了应援手幅，迎接赵传的
初次上海之行。演出结束后，还有歌迷围着赵
传的车求合影，一时间寸步难行。难抵歌迷热
情，赵传便下车一一签名合影，这才得以顺利
离场。

| 期待和李宗盛再度合作

音乐之路起点颇高，但如果后来的道路都
这样一帆风顺，恐怕赵传的歌也不会时至今日
仍能如此引发人们的共鸣了。
事实上，迅速走红后的他也遇到了不少人

生考验，工作室遭遇大火、后来的专辑销量不
尽如人意、与老东家的恩怨情仇……赵传说，
自己也在一路跌跌撞撞中，不断学习和成长。
“原本我对于自己的音乐天分很有自信，也很
愿意学习。但真正入行之后，你会发现一些跟
自己想象不同的地方，会遭遇挫折，但这就是
人生的常态。”
“我发现自己无论是音乐创作还是人际

关系，都需要时间去成长。如果年轻人此时仍
在迷茫中，希望你们知道，这不是你一个人在
面临的问题，每个人都会碰到，我也不例外。大
家可能以为我的唱片销量都很不错，但事实上
我也有一些卖得不好的专辑。曾经的一些失败
也在提醒我，你不会是常胜将军，不要把成功

看成是理所当然。”
这一次在上海的演唱会，是赵传今年第一

场大型演出，他非常重视，去年就开始了紧张
的筹备，希望有一些跟过去不一样的元素。
“比如这一次除了唱歌之外，我还会演奏很多
乐器，电吉他、木吉他甚至吹口琴等。”
对于已经进入 60+ 年纪的歌手来说，演

唱会动辄两三个小时的消耗，无疑会对体力有
一定的挑战。不过，这一点赵传倒没有很担心。
“这些年我都有在锻炼身体，特别喜欢打篮
球，不过去年因为打篮球扭伤了膝盖，现在就
改游泳了，自由式可以一口气游个 700 多
米。”
除了演唱会，赵传还有筹备新专辑的想

法。去年他邀请了老搭档李宗盛来到自己的演
唱会现场，“李宗盛这个人一般不轻易去看别
人的演唱会，所以那一次我也很惊讶，他竟然
打破惯例，真的接受了我的邀请。”
赵传告诉记者，自己也很期待和李宗盛的

再度合作，“之前有次老友聚餐他邀请了我，
后来因为有事没有参加。下次我得找个机会和
他聊一聊，或许有机会可以再合作。”
前两年正值 60岁生日，赵传出了一本新

专辑，取名《老不休》，主打歌中的那句“我的
声音依然高亢嘹亮”，写满了他在音乐舞台上
的决心。“我想让歌迷知道，过了 30 多年，即
便有过去那些耳熟能详的作品在，我还是可以
精益求精，不枉他们这么多年的支持。”这也
是如今他仍然站在舞台上的原因。
“我觉得对于音乐艺术工作者来说，其实

没有退休的概念。影响我很深的披头士乐队主
唱保罗·麦卡特尼今年已经 82岁了，他还是持
续在做巡演，去年还发表了新作。我应该要学
习他的态度，一直创作下去，直到做不动为
止。”

“我是一只小小小小鸟，想要飞呀飞却飞也飞不高。”提起歌手赵传，《我是一只小小鸟》是大多数人能第一时间想起的歌。在今年
年初的大热剧集《繁花》中，这首歌也是被列入回忆杀级别的配乐之一。

事实上，歌中除了副歌部分的那句呐喊，还有一句赵传向歌迷的问候，“所有知道我的名字的人啊，你们好不好。”甚至在“小小
鸟”的同名专辑中，还有一首歌专门取名为《给所有知道我名字的人》，这，也成为了赵传此轮巡回演唱会的主题。

6月 1 日，赵传“给所有知道我名字的人”2024 巡回演唱会将抵达上海站，在浦发银行东方体育中心与上海歌迷见面。出道近 40
载，“我的年岁也见长，歌迷们也长大了，不知道大家当年听到这些歌的激动如今是否还在。”在晨报记者的独家采访中，赵传说，想要
借演唱会的舞台，再一次与歌迷对话，回望来时路。

�问：今年年初，《繁花》热播的同
时， 关于剧集使用 《我是一只小小
鸟》配乐的版权问题也引发了大家
的关注，目前这件事得到解决了吗？

赵传：其实这个事情已经圆满
解决了，然后也很不好意思可能惊
动了大家。 如果说它是一个争议
的话， 我觉得算是一个小的争议
了。 也是因为版权的使用者可能
没有找到版权授权的正确渠道，
没有找到对的单位，以至于有了
这样的误会。

《我是一只小小鸟》这首歌
的词曲版权是在李宗盛那边 ，
录音著作权是在我这边。 一直
以来可能在大家的认知当中 ，
觉得版权应该是在李宗盛那

边， 或者是在我的老东家———
滚石唱片那边， 因为大家觉得
这个专辑是滚石发行的， 但是
这个专辑当初是由我自己的

工作室来执行制作的，等于说
是我花了制作费去制作了这

首歌以及整张专辑， 所以它的

录音著作权是属于我个人的。
当然我还要谢谢《繁花》的制作单位用了

这首歌， 能够让这首歌重新回到大众视野。我
觉得现在对于版权的保护应该说是越来越完

备了，这是一个很好的事情。对于音乐人、词曲
创作者来讲，这（保护版权）是一个对他们付出
的鼓舞。对于整体的音乐产业，我觉得是一个
健康的现象。

问：最近一段时间，湖南卫视的综艺节目
《歌手》一直被大家热议，作为这档音综第四季
的参演歌手， 可以分享一些当时的感受吗？以
及您如何看待音综采用“直播”这样的播出形
式？

赵传：我是有听到同事讲，说有歌迷在微
博上找我去救场，我一开始还不知道是什么意
思，因为我已经参加过了。

其实能够参加《歌手》这样这么大型的综
艺节目，大家实力都是很强的，所以我当年也
还是有一些紧张的。毕竟是比赛的性质，除了
临场的发挥，还要有充分的准备。每个星期都
要录制，我每次唱完回到家都要马上和团队开
会，准备下一期要唱的歌，还要做一些编曲，再
去练唱，时间很紧凑，这也是我过去没有经历
过的一种节目赛制。而且可能对于第一次站上

这个舞台的歌手来说，和所有的伴奏、编曲老
师等也都是第一次合作，台上的音响设备也都
需要适应，还是有难度的。

我觉得直播才是真正能够让大众看到歌

手表现的方式， 没有机会让你重来或者后期
修音，最能反映歌手真正的实力。我也在想 ，
当时我那次如果是直播形式， 会不会表现得
更好呢？毕竟我是搞乐队出身的，我们都是唱
现场的。

问：这次来上海，除了演唱会之外，还有没
有其他想要体验的？

赵传：之前几次来上海都是在秋末的时
候 ，正好是大闸蟹上市季节 ，这一次也希望
有机会去市里走走，再品尝一些上海的家常
菜。

然后我还想去迪士尼逛一逛，因为听说要
排很长的队，我想去看看有哪些好玩的游乐设
施。 我是很敢坐过山车这种刺激项目的人，但
年轻的时候条件有限，都没有这么多好玩的游
乐园。后来我自己长大了，包括有了孩子之后
就经常会去体验一下， 也是想通过这样的游
玩，找到一些自己年少时候的感觉吧。

晨报记者 王 琛
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